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Что нас волнует...
РОССИЯ ДОЛЖНА ПРИРАСТАТЬ 

НЕ ТОЛЬКО УВЕЛИЧЕНИЕМ
РОЖДАЕМОСТИ, НО И ПЕРЕМЕНАМИ

В ОБРАЗЕ ЖИЗНИ
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Чем ближе День Победы,
тем явственней желание
некоторых политических

сил в ближнем и дальнем зару-
бежье поставить под сомнение
само его значение. «Преуспева-
ют» здесь страны Балтии, где
кое-кто пытается предъявить
нам счет. Да и некоторые наши
доморощенные псевдодемо-
краты с пеной у рта доказыва-
ют, что мы должны покаяться
за «оккупацию» независимых
государств.

На мой взгляд, это даже не
попытка пересмотреть исто-
рию, а самая настоящая прово-
кация, направленная на то, что-
бы дискредитировать Россию
накануне великого праздника.

Праздника, который является
святым не только для ветера-
нов, но и для поколения людей
молодых, к которому я причис-
ляю и себя. 

Попытка любыми способами
пересмотреть итоги войны оз-
начает только одно. То, что
прибалтийские государства в
сегодняшнем своем состоянии
- состоянии стагнирующей эко-
номики - не видят иных путей
для поддержания собственных
штанов. Сколько бы ни кричали
о некоем экономическом росте
в Прибалтике, этого роста на
самом деле не было и нет. Он
наблюдался только в советские
времена, когда после войны
СССР вложил в экономику од-

ной только Литвы порядка 70
миллиардов долларов. Сейчас
же от нас требуют возмещения
какого-то ущерба, якобы нане-
сенного в ходе так называемой
оккупации, называя цифру в 20
миллиардов долларов. Если со-
поставить эти цифры, то 50
миллиардов Литва, получается,
уже получила - чего же еще хо-
тят от России? 

Попытка спекулировать на
этой теме означает, что анти-
российские настроения в стра-
нах Балтии активно культиви-
руются, и 60-летие Победы,
увы, лишь спровоцировало их
новый виток. Например, в Эсто-
нии на 8 мая назначен самый
настоящий эсэсовский марш. А
в Латвии в День Победы вете-
раны Великой Отечественной
не смогут пройти по улицам со
своими боевыми наградами,
поскольку полиция грозится
эти награды конфисковывать, а
самих ветеранов задерживать.
Как вам это нравится?

При этом балтийские рес-
публики ищут поддержку за ру-
бежом, и прежде всего в кон-
грессе США, где существует
прибалтийское лобби. Именно
оно усилиями нескольких кон-
грессменов пытается поднять
вопрос пересмотра итогов Вто-
рой мировой войны.

Я, как и другие представите-
ли фракции «Родина» в Госу-
дарственной думе, считаю,
мягко говоря, ошибочным
приглашение на празднование
60-летия Победы лидеров тех
стран, которые пытаются вы-
яснять с нами отношения и
требовать неких «компенса-
ций». Думаю, этого ни в коем
случае нельзя было делать и с
учетом положения русско-
язычного населения в той же
Латвии. 500 тысяч человек на-
ходятся там в положении изго-
ев. Более сотни тысяч уже из-
гнаны оттуда. За годы правле-
ния Ельцина, к сожалению, не
было сделано ничего, чтобы

как-то им помочь. Зачем же
сейчас торговаться по поводу
того, приедет ли на праздник в
Москву та же президент Лат-
вии Вайра Вике-Фрейберге? 

Логичнее было бы не только
не приглашать ее, а сделать
официальное заявление о том,
что, покуда права человека в
прибалтийских республиках не
будут приведены в соответст-
вие с международными норма-
ми, их лидеры в России будут
персонами нон-грата. А так по-
лучается, что мы еще и выгля-
дим далеко не лучшим обра-
зом, потому как пригласили
эту госпожу, а она в ответ уни-
зила наших ветеранов оскор-
бительным пассажем о «водке
и вобле». Думаю, вряд ли нам
доставит удовольствие смот-
реть 9 Мая на ее постную фи-
зиономию... 

Плюс ко всему мы собираем-
ся подписывать с этой страной
какое-то соглашение о дружбе
и сотрудничестве, совершенно

не оговаривая в нем положение
наших соотечественников. Мы
не выдвигаем Латвии встреч-
ных условий, и вряд ли можно
считать это нормальной ситуа-
цией: продолжаем сдавать свои
позиции, протягивая руку тому,
кто откровенно плюет нам в ли-
цо. Вот и проходят враждебные
нам марши не только в Прибал-
тике, но и в Западной Украине,
где всегда были сильны нацио-
налистические настроения. 

Пожалуй, только в отноше-
нии братской Беларуси мы мо-
жем не беспокоиться: для бе-
лорусов 9 Мая - такой же свя-
той праздник, как и для нас.

Несмотря на попытки правя-
щих кругов в некоторых рес-
публиках бывшего СССР омра-
чить светлый день 9 Мая, пода-
вляющая часть населения и на
Украине, и в Молдавии, и в Гру-
зии, и в других странах СНГ счи-
тает 60-летие Победы своим
праздником. Уверен, что здра-
вомыслящим людям ни «цвет-
ные» революции, ни целенапра-
вленная антироссийская пропа-
ганда не свернут окончательно
мозги набекрень. Они понима-
ют, что этот праздник - поисти-
не мирового масштаба.

Михаил МАРКЕЛОВ,
депутат Государственной думы

НИКТО ПУТИ ПРОЙДЕННОГО 
У НАС НЕ ОТБЕРЕТ

В год 60-летия Победы в Великой
Отечественной войне часто го-
ворят, что сейчас, в мирное вре-

мя, население России сокращается да-
же большими темпами, чем тогда, в
военное лихолетье. Это не вполне точ-
но, но в сущности диагностика пра-
вильная. Сегодня у нас происходит
385 смертей на тысячу человек насе-
ления - это плохой показатель. Это
цифра потерь, которые несли страны-
союзницы в годы последней мировой
войны.

Ныне существуют определенные
демографические мифы, объясняю-
щие процессы сокращения населения
РФ. Основной их причиной традици-
онно называют снижение рождаемо-
сти. Складывается впечатление, что
если мы повысим рождаемость, то
сможем стабилизировать численность
населения и даже увеличить ее. Это
абсолютно неверно.

Во-первых, сокращение рождаемо-
сти в России происходит практически
по тому же сценарию, что и в боль-
шинстве стран Западной Европы. Это,
увы, характерно для всех государств
индустриального типа развития и
очень слабо связано с доходами насе-
ления, его материально-имуществен-
ным положением. Увязывать это надо
с ростом образовательного уровня на-
селения, прежде всего женщин. Пов-
торяю, в таком же положении нахо-
дятся все страны Западной Европы.
Другое дело, что там сокращение рож-
даемости происходит разными темпа-
ми, в разных относительных цифрах.
В России же снижение рождаемости,
пожалуй, выражается наиболее остро.
Тем не менее демографический закон
таков, что преодолеть эту тенденцию
сложно.

Чаще всего предлагается такой про-
стенький выход из положения: давайте
поможем рождаемости путем повыше-
ния пособий на детей. Но мировой
опыт свидетельствует, что ни одной
стране еще не удалось решить демо-
графическую проблему таким незамы-
словатым способом. Более того, из-
вестно, что, повышая денежное посо-
бие, мы рискуем не решить социаль-
ные проблемы демографического раз-
вития, а усугубить их. Почему?

Сегодня ежемесячное пособие на
ребенка составляет весьма скромную
сумму - 70 рублей. Реально мы можем
повысить ее до 100-150 рублей, не бо-
лее. Но задумаемся: какие группы на-
селения среагируют на такую «мощ-
ную» прибавку к семейному бюджету?
Повышать рождаемость за счет бед-
нейших слоев - значит обречь страну
на порочный курс развития. В народе
по этому поводу говорят: нечего ни-
щету плодить. И правильно, замечу,
говорят.

Потом мы будем платить этим же
семьям пособие как социально неза-
щищенным. Вместе с тем они не смо-
гут дать своим детям нормального
развития, образования, такие дети -

это будущие безработные, которым мы
опять-таки будем платить пособие по
безработице. Уверена, что многие из
них затем будут демонстрировать
склонность к асоциальному поведе-
нию (тунеядству, пьянству, наркома-
нии и т.п.) и умрут в возрасте мень-
шем, чем средняя продолжительность
жизни россиян.

Повторяю, ни одной стране индуст-
риального типа развития не удалось
решить проблему подобным образом.

Основной причиной российской де-
мографической драмы, а точнее - тра-
гедии, является крайне высокая смерт-
ность населения. И здесь нам действи-
тельно нет аналогов. Россия демонст-
рирует и высокие показатели смертно-
сти, и низкие показатели продолжи-
тельности жизни. А ведь еще в середи-
не 1960-х годов продолжительность
жизни в СССР почти сравнялась с об-
щеевропейскими стандартами. Разни-
ца между зарубежными странами и на-
ми составляла не более чем 3 года у
мужчин и 3-4 месяца у женщин.

Сегодня прежде всего надо бороть-
ся не столько за повышение рождае-
мости, сколько за сокращение смерт-
ности. Вообще о демографических

проблемах у нас речь ведут давно. Не
раз о них говорил Президент Россий-
ской Федерации В. Путин. Затронул он
эту тему и в недавнем послании Феде-
ральному собранию. И, пожалуй, впер-
вые в отличие от предыдущих лет гла-
ва государства верно обозначил проб-
лему, заявил, что первопричиной рос-
сийской демографической трагедии
является низкая продолжительность
жизни. 

Специфика трагедии в том, что вы-
сокая смертность у нас характерна не
для поздних возрастов. Она сконцент-
рирована в мужских возрастах от 40 до
60 лет. Это трудоспособный или же са-
мый ранний пенсионный возраст.
Строго говоря, средняя продолжитель-
ность жизни российского мужчины -
57-59 лет означает, что у среднестати-
стического россиянина нет шансов до-
жить до пенсии...

Что предпринять, дабы процесс по-
шел в обратном направлении? Преж-
де всего понять: если даже рождае-
мость при принятии каких-то фанта-
стических стимулирующих мер мож-
но поднять довольно быстро (хотя и
ненадолго), то продолжительность
жизни формируется значительно
дольше. Речь идет о глубинных про-
цессах. Мужская сверхсмертность в
России означает, что наш «сильный»
пол как-то неправильно себя ведет.
Это во многом вопрос культуры, от-
ношения к своему здоровью. И куль-
туру действительно надо прививать с
рождения. Это очень масштабная,
серьезная работа. 

Как ни странно, я бы советовала в
связи с этим инвестировать в образо-

вание. Казалось бы, с высокой смерт-
ностью прежде всего надо бороться
механизмами здравоохранения. Но
исследования нашего института и дру-
гих демографов говорят о другом. О
том, что люди, имеющие высшее об-
разование, живут на 5-6 лет дольше,
чем те, у кого его нет. Люди с высшим
образованием - это не только иной ха-
рактер деятельности, но и иная культу-
ра поведения. Это неперемещение в
зону рисков.

Кроме того, чтобы освоить бескрай-
ние просторы нашей страны, и об этом
тоже сказал президент, пора отказать-
ся от мысли, что мы хотим Россию
только для россиян. Опять же все стра-
ны, которые перешли к индустриаль-
ному и постиндустриальному типу раз-
вития, давно поняли, что они могут
поддерживать численность населения
и емкости своих рынков труда только
одним способом - активным, но разум-
ным привлечением мигрантов. Россия,
как всегда, долго сопротивлялась, ни-
чего не делала для этого и сейчас рис-
кует быть последней на этом «празд-
нике жизни». Потому как все миграци-
онные потоки уже разделены...

Первые послевоенные годы были
колоссальным испытанием для совет-
ского народа: после неисчислимых
людских потерь надо было в кратчай-
шие сроки восстанавливать экономику
страны, лежавшей в руинах. И с этой
задачей мы справились ценой неимо-
верных усилий и благодаря целенапра-
вленным организаторским действиям
государственного руководства. Сегод-
ня экономика вновь в упадке. Исчерпа-
ны и людские ресурсы. Кому выводить
Россию из кризиса ныне? Поиски от-
ветов на этот вопрос - чем не достой-
ная национальная идея!

Татьяна МАЛЕВА, 
директор Независимого института
социальной политики

ДОЛГО ЖИТЬ БУДЕМ?

Жизнь не стоит на месте.
Вчера она была одна,
сегодня совсем иная, а

завтра накатят новые пробле-
мы, которые придется решать
уже следующему поколению
москвичей, которые встанут у
руля власти, возглавят город-
ские службы. И в этом беско-
нечном процессе обновления и
перемен очень важно сохра-
нить самое главное - преемст-
венность поколений, передачу
из рук в руки хорошего, поло-
жительного опыта, который
был в трудах праведных накоп-
лен предшественниками.

Такая живая практика в Мо-
скве есть, и она работает на
общее дело: стабилизацию в
городе социально-экономиче-
ской обстановки, обеспечива-
ющую уверенность москвичей
в завтрашнем дне. Четыре го-
да назад по инициативе Юрия
Михайловича Лужкова при мэ-
ре города был организован Со-
вет старейшин, в котором се-
годня трудятся 45 человек -
это опытные  хозяйственники,
проработавшие в различных
городских структурах не менее
20 лет. Они объединены в
группы и действуют по десяти

направлениям, определяющим
нормальную жизнь нашего ме-
гаполиса: промышленность,
строительство, ЖКХ, здраво-
охранение, образование...

Совет не подменяет дейст-
вующие властные структуры, а
оказывает им посильную по-
мощь в определении и реше-
нии наиболее сложных и важ-
ных для жизни города проб-
лем. Члены совета, прорабо-
тавшие долгое время на раз-
личных руководящих хозяйст-
венных должностях, до дета-
лей знают городское хозяйст-
во, вплоть до того, где, какие и
сколько времени лежат кабели
и трубы, что нужно незамедли-
тельно менять и реконструи-
ровать, чтобы предотвратить
аварийные ситуации.

За четыре года работы Со-
вета старейшин накопилось
очень много конкретных при-

меров, когда мы высказывали
мэру свои соображения по тем
или иным проблемам город-
ского хозяйства, где нужно
принимать срочные меры, и
всегда реакция Юрия Михай-
ловича была незамедлитель-
ной. Так, членов совета очень
встревожила обстановка с
обеспечением города водой,
основная часть которой пода-
ется из Волги через канал име-
ни Москвы. На этом пути стоят
пять водонасосных станций,
сооруженных еще в 1937 году,
оборудование которых уже
сильно подызношено. К тому
же в районе Сходни вышел из
строя один из двух водоводов
диаметром шесть метров, сде-
ланный из лиственницы. Мэр и
правительство Москвы прини-
мают меры по реконструкции
этих и других жизненно важ-
ных для города объектов.

Другой пример: в позапрош-
лом году, когда на Москву над-
вигалась эпидемия гриппа,
специалисты-медики из наше-
го совета заинтересовались
наличием в Москве необходи-
мого количества противогрип-
позной вакцины. И оказалось,
что она закупается во Франции
по цене в десять раз дороже,
чем наша отечественная, кото-
рая к тому же и значительно
эффективнее. На нашу инфор-
мацию мэр среагировал не-
медленно, и положение с
обеспечением служб здраво-
охранения города вакциной
было выправлено.

И таких примеров тесного
взаимодействия между Сове-
том старейшин с мэром, пра-
вительством Москвы, где ра-
ботает уже новое поколение
управленцев, можно бы при-
вести очень много. Мы пере-
даем нынешним руководите-
лям свой опыт, а они нас заря-
жают своей энергией и под-
держкой, и наши общие уси-
лия работают на благо города
и его жителей.

Ну а какое поколение моск-
вичей идет на смену ныне ак-
тивно действующему? Этот во-
прос считаю самым главным и
тревожным: молодое поколе-
ние далеко не совсем здорово -
среди выпускников московских
школ около 60 процентов име-
ют те или иные отклонения.
Нужно незамедлительно изы-
скивать необходимые средства
для оздоровления подрастаю-
щего поколения, улучшения его
питания, создания условий для
бесплатного занятия физкуль-
турой и спортом.

Не может не настораживать
и тот факт, что многие моло-
дые люди не знают подлинной
истории своей Родины, того,
какой ценой далась нашему
народу Победа в Великой Оте-
чественной войне 1941-1945
годов. Если мы не поставим
патриотическое воспитание
подрастающего поколения на
самый высокий серьезный
уровень, то живая связь вре-
мен и поколений может по-
рваться, что чревато трагичны-
ми для страны последствиями.

Борис СТЕПАНОВ,
председатель Совета старейшин
при мэре города Москвы,
участник Великой Отечественной
войны, дошедший до Берлина 
и оставивший свою победную
подпись на стене рейхстага

СВЯЗЬ ПОКОЛЕНИЙ 
НЕ ДОЛЖНА ПРЕРЫВАТЬСЯ


